

El Castellano

FRANQUEO
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 615

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

El Castellano

es el periódico más barato de la provincia

Sobre lo Ibero-americano

Es uno de tantos chascos como hemos sufrido y tendremos que sufrir con este asunto. Ahora resulta que el distinguidísimo doctor don Francisco de los Cobos, que ha hablado á la colonia salmantina en Madrid del establecimiento de los estudios ibero-americanos en Salamanca y á los periodistas madrileños de su instalación en la Corte, no es argentino ni americano, sino español y muy español y solo representa á ciertas Sociedades peninsulares residentes en América.

Ni siquiera sabemos si el señor Cobos ha hablado por cuenta de éstas, y hasta hay motivos para creer que cuanto ha dicho no es más que la expresión de su propio deseo, y no el de colectividad alguna.

Cierto que muchos periódicos madrileños de gran circulación le creyeron americano y lo apellidaron argentino, pero ya está bien averiguada su filiación y su patria. A esto hay que añadir, que el supuesto americano no viene ahora de aquel país, sino que desde hace algún tiempo viaja por Europa, y no hace muchos días que ha llegado á la Península procedente de Grecia.

El doctor Cobos no tiene, pues, motivos para conocer en la actualidad cuál es el verdadero estado de opinión en los países americanos respecto al asunto de que habla con tanto entusiasmo como Luena fé, y mucho tememos que su españolismo, digno por otra parte de la mayor alabanza, le haga creer que en América existen las vivas simpatías y los ardientes anhelos de que él se siente poseído, sin que la realidad coincida con su laudable pensamiento.

Por de pronto no hay duda que continuamos sin conocer qué es lo que en América se piensa y opina sobre el proyecto cuya realización se persigue; y dígame lo que se quiera, esta es la madre del cordero. Porque sin conocer la opinión de los americanos, sin su aquiescencia, y aun sin su entusiasta concurso, y sin su ayuda material, será siempre imposible llegar á la realización de aquel proyecto.

Y por nuestra parte, no sabemos que en América haya nadie hablado en serio de tal asunto. No conocemos periódico alguno de los de gran circulación en el continente americano, y leemos varios, que haya tratado en serio de este negocio y agradeceríamos á los que con él se entusiasman tan prematuramente, que nos indicasen qué movimiento de opinión se ha hecho ostensible en aquellas naciones que pueda ser favorable á la instalación de ese centro de estudios común á españoles y americanos.

El movimiento que se observa en esto de lo ibero-americano es completamente unilateral, y después del acuerdo del Congreso Hispano-americano no ha repercutido del otro lado del Atlántico.

Así es que estamos en la situación un tanto ridícula de esas jóvenes inexpertas que preparan con prisa sus galas y su equipo de boda mucho antes de que les haya salido novio.

Hay, por tanto, que estimular á la prensa de aquel país á que de ello hable, y á que den su voto los verdaderos americanos que en España residen, porque el del doctor Cobos por mucho que halague nuestras pretensiones, no tiene todo el valor que ha querido atribuirsele. Su voz suena bien en nuestros oídos, pero necesitamos oír la de América que continúa encerrada en un sospechoso silencio.

Ecos mundiales

La censura telegráfica

La censura telegráfica ejercida actualmente por el gobierno ruso, es severísima. Ni las noticias de orden privado pueden eludirla.

Esta severidad dá lugar con frecuencia á rasgos verdaderamente cómicos. No hace muchos días, un corresponsal que se encuentra en el teatro de la guerra, telegrafió á su esposa felicitándole en el día de su santo. El telegrama fué sometido á la censura, y transmitido sin que se ofreciera dificultad alguna.

Poco después era entregado á la interesada, redactado en la siguiente forma: «Querida María: Te abrazo con toda el alma.—Vasill.»

Y más abajo se leía: «Con permiso de la censura.—El censor, teniente B.»

Piedad italiana

Los italianos han consagrado recientemente á la Virgen la cima de Cervin (cordillera de los Alpes), una de las más elevadas del Mont Blanc.

A mediados del pasado mes de Septiembre, catorce guías de gran resistencia emprendieron la árdua faena de transportar á la Aguja del Gigante una imagen de la Madonna, que ha quedado instalada á 4.013 metros sobre nivel del mar.

La efigie de la Virgen es de un metro 50 centímetros de altura. Ante ella se dijo misa á fines del pasado mes.

Todos los gastos que se han ocasionado en la erección del altar en los Alpes han sido sufragados por un devoto italiano.

Comercio inglés

Ha publicado el Board of Trade los resultados del comercio inglés en Septiembre.

Las importaciones, 43.074.006 libras, representan un aumento de 2.377.000 respecto á igual mes del año pasado, y las exportaciones, 25.928.659, con 2.612.908 libras esterlinas de aumento.

Crónica ligera

¡Qué hermosa está Salamanca en estos días de lluvia!

Las gentes van por las calles, á prisa, cruzando los paraguas abiertos, con las botas chapoteadas. Las mujeres, con las faldas recogidas, nos enseñan los tacones y algo más. En los portales de la Plaza vocean los chiquillos los sucesos de que hablan los periódicos y los ciegos los décimos de la lotería. En las barracas de las castañeras se agazapan algunos muchachos; en los cafés se animan las tertulias y el hogar celebra sus fiestas, de honda alegría, alrededor del brasero.

¡Yo os saludo, días de lluvia, heraldos del invierno!

Con el calor del braserillo llevais fuego á mi corazón é incubais tibias ilusiones en mi espíritu. Metido en mi cuarto, escucho los golpetazos de las gotas gruesas de agua que caen en el suelo. Me acuerdo un rato de los que sufren. Y vuelvo, enseguida, á sumergirme en las alegres narraciones de mis libros favoritos.

Mi afán de aventuras se desvanece entonces y sueño con los idilios caseros de nuestros burgueses, con el amor de la compañera leal, con el cariño á los hijos que vuelven del colegio, con su carita rígida y sus narices encarnadas.

Mis recuerdos, entonces, se remontan á la niñez, á mis sueños tranquilos y puros. No me preocupaba entonces la imbecilidad de mis prójimos. Y acurrucado en la cama, gozaba con el sonsonete monótono de

la lluvia y con la voz tritona del viejo sereno que esparcía, por el aire, ondas de melancolía, invitando á las caricias del hogar.

Más encanto tienen aún, para mí, los días lluviosos de mi pueblo tranquilo. Los regatos de las calles se desbocan. Nadie sale de casa.

Solo, por la tarde, se comenta en el Casino las cuestiones sociales, sobre la muerte de Fulano y el casamiento de Zutano. Y, de cuando en cuando, mantienen las esperanzas del próximo *¡gordo!* que ha de traerles una legión de bienandanzas y comodidades.

Me siento burgués, prudente, correcto, en estos días tristes, de inmensa poesía. Me concentro en mí mismo y sueño, al amor de la lumbre.

JORGE DE ALBA.

La historia al día

EFEMERIDES

7 de Noviembre de 1009

Batalla de Javalquinto (Jaén)

Lucas incansables nacidas de las distintas razas musulmanas que poblaban el suelo español, hablan diezmado y abatido el poder del califato de Córdoba. Para robustecerle de nuevo recobrando su prestigio y poder, hacia falta un califa de temple vigoroso y enérgico y estas circunstancias no concurrían ciertamente en Hixem II, que era el que á la sazón ocupaba el trono. Como generalmente ocurre en estos casos, no faltó quien supo aprovecharse de aquel desorden, llevando su osadía al límite de lo absurdo. Mohammed, por otro nombre El Mahdi, ministro que era de Hixem, trató de usurparle el trono y sin reparar en los medios le redujo secretamente á prisión y cometió el crimen de asesinar á uno de los súbditos que con él tenía gran semejanza, haciendo así creer al pueblo que había muerto el califa. Inmediatamente se erigió por sucesor de Hixem y como no le mereciera gran confianza la guardia berberisca, que estaba encargada de la defensa del trono, trató de expulsarla de aquellos dominios. Con tal motivo, volvieran á renovarse las luchas civiles entre esclavos y berberiscos, tomando parte después, como aliados de los últimos, las tropas cristianas que á cambio de la cesión de algunas plazas cedieron el conde de Castilla. Sancho García. Una nueva y encarnizada lucha, librada por las dos razas en el campo de Javalquinto, decidió el triunfo de los berberiscos, que movidos por la sed de venganza, causaron á los esclavos una pérdida de 20.000 hombres y obligaron á Mohammed á abandonar su codiciado trono para refugiarse en Toledo, bajo la salvaguardia del Wali, hijo suyo que era. También la ciudad de Córdoba sufrió en esta ocasión el frenético furor de los vencedores que sin tregua ni descanso se dirigieron allí, saquearon las casas y proclamaron por califa á su jefe Suleiman. Al siguiente año volvían á ser víctima los cordobeses de parecidos estragos, con motivo del nuevo triunfo de Mohammed, alcanzado por sus aliados los catalanes. Finalmente, á los dos años, el eunuco Wahid descubrió la existencia y cautiverio de Hixem, le puso en libertad y fué restablecido en el trono.

(Prohibida la reproducción).

Telegramas de anoche

Madrid 6, 10 n.

Huelguistas agrícolas

En Perpiñán continúan los

huelguistas ejerciendo coacciones en la campiña.

Apedrean á los esquirols cuando éstos abandonan sus tareas.

Las mujeres de los huelguistas se arrojan al paso de los vehículos, obligando á todos á cesar en el movimiento comercial é industrial para secundar la huelga.

Nafragio

Ha fondeado en Málaga el vapor español «Cabo Tejo» procedente de Algeciras.

Su capitán ha manifestado que en el punto denominado Calaburra, frente á Marbella, vió hundirse á un bergantín español.

Al aproximarse al lugar del naufragio solo vió que flotaban los restos del buque.

Se desconocen el número de ahogados y el nombre del barco.

Negociaciones

Informes de Washington dan cuenta de que se han entablado negociaciones entre Alemania y Estados Unidos, para concertar un tratado de arbitraje.

Carlitas silbados

En Valencia al salir hoy los carlistas de la Junta religiosa celebrada en honor de don Carlos, un grupo bastante numeroso de republicanos y liberales silbóles, dando diversos vivas. La policía tuvo que intervenir y evitó el que se fueran á las manos los dos bandos.

GARCIA-PLAZA.

De industria y comercio

Sumario: El proyecto de buque-escuela comercial.—El cultivo del algodón.—Comercio exterior de Francia.—El de Bélgica.

En el Congreso se ha celebrado una importante conferencia entre el presidente de la Comisión de presupuestos, señor marqués de Figueras, y los señores Zulueta y Puigdollers, interesados en el proyecto de buque-escuela comercial.

Dicho buque, que está destinado á visitar los principales puertos del mundo, llevará á su bordo 200 alumnos, de cuyas plazas, 40 de 3.200 pesetas cada una, se aspira á que sean subvencionadas por el Estado, consignando al efecto en presupuesto la cifra correspondiente de 128.000 pesetas.

El gobierno parece mostrarse favorable, en principio, al proyecto.

Convendría, sin embargo, estudiarle con detenidísima atención antes de que la escuela flotante mercantil que se piensa crear y que tan excelentes servicios puede reportar á nuestro comercio, no resultase deficiente, tanto más cuanto que ha de ser en los más importantes, y, por consiguiente, adelantados centros comerciales del extranjero donde ha de detenerse y poder ser examinada.

Los últimos ensayos referentes al cultivo del algodón en España han patentado una vez más las excelentes condiciones que posee nuestro suelo para ofrecer en circunstancias muy favorables un producto que dejando buenos rendimientos á nuestra decaída agricultura, nos representa una ventajosa exportación.

Las muestras recibidas en el ministerio de Hacienda, donde según

noticias que coinciden con las del de Agricultura, el número de cultivos de ensayo que se hacen será el de unos 70 con muestras realmente magníficas que proceden de Barcelona, Mataró, Utrera, Valencia, La Granja y otras poblaciones, que parecen todas haber querido competir en la mejor calidad del algodón.

Las plantas de regadío dieron menos resultado que las de secano, alcanzando algunas hasta la altura de dos metros y excediendo las fibras de los ejes de los 27 milímetros de grueso que consideran como máximo.

En vista de tan excelente resultado, cabe pensar en el olvidado cultivo del tabaco, cuyas últimas plantaciones experimentales en el Valle de Andorra no han podido ser mejores.

Hoy que tante se clama por hallar los medios de levantar nuestra riqueza agrícola, necesario es que el Gobierno y los particulares busquen por estos prácticos caminos la ansiada regeneración.

La importación del comercio exterior francés en los primeros meses de este año, arroja una baja de francos 202 395.000 comparada con su análoga del año último, aumentando en cambio la exportación en francos 58 551.000.

Los totales fueron: Importación, 3.311.281.000 de francos la exportación 3.189.027.000.

Bélgica, durante esos mismos meses, importó mercaderías por valor de 1.902.763.000 de francos, exportando por 1.485.742.000 de francos. De la comparación de estas cifras con las del año anterior, resulta un aumento en el total de 117 millones; sin embargo de lo cual, el déficit sube también de 435.042.000 de francos á 472.021.007 en el corriente año.

La recaudación aduanera descendió de 37.497.783 á 36.296.757 francos, baja que se calcula en un 3 por 100.

SIXTO REINOSA.

DE COLABORACIÓN

Cuestiones Pedagógicas

Sr. Director de EL CASTELLANO:

He visto en su ilustrado periódico el llamamiento que hace á los... no me atrevo á decirlo, porque no va conmigo; pero á falta de pan, buenas son tortas y contentes con esto si los profesores de la Normal y demás competentes, no dijeren, por razones que pesen, esta boca es mía. ¿Sirven ó no sirven los procedimientos empleados por el disertante de este Paraninfo señor García Sánchez? Sí. Para aburrir y desesperar á los alumnos del Magisterio, teniendo que soportarlos un día y otro día, un año y otro año; para distraer á los niños de las escuelas, privándolos de la instrucción que recibir pudieran en otras más serias.

Yo, á ser padre de estos infantiles oyentes, protestara de tal sistema y prohibiera estos ensayos en mis hijos, tolerándolos nada más en los instantes de recreo, única ocasión en que emplearse pudieran, sin dejar todavía de ofrecer inconvenientes. Estos procedimientos manjonianos ó melchiorianos, ó lo que sean, que, á pesar de ser tan malos, tienen tan-

tos padres, llevan al ánimo de los niños grandísimos errores. Una enseñanza de esta clase convertiría nuestras escuelas en teatros del género cómico-burlesco.

No he de ser yo quien merme los prestigios del disertante; son de alabar sus excelentes deseos, sus enaños y trabajos; mas dispénsenos el digamos que marcha equivocado. El predicador del Paraninfo es un caballero perfecto, cristiano viejo, como él ya lo dice y lo repite, buen padre de familia. Solo cuando se trata de sus procedimientos pedagógicos se le van los estribos.

Y concretándonos a las famosas conferencias que han tenido lugar en Salamanca por este modernísimo Colón, que ofreciéndonos viene otro mundo de ilusiones, combatiremos tales procedimientos con los ejemplos mismos del inventor, ya que se empeña en hacerlos suyos.

Para la enseñanza de la Geografía no necesita mapas, ni esferas, ni aparatos; el santo suelo lo basta, ya lo visteis; así traza un círculo, sin depresiones ni relieves, eso no hace falta para dar idea de la tierra y explica a los niños los antecos y los periecos; ni para nada precisa las etimologías; si confunde unos con otros a la mañana siguiente rectifica, a bien que es cosa de chiquillos y no se ha de tomar en serio. Cualquiera pensaría que para dar idea de los antipodas necesitaría una esfera, si quiera una pelota pintada, y que tuviera círculos que parecieran equador, trópicos y paralelos; así podría hablar a los niños del diámetro esférico, de ese diámetro que pasa por el centro de un cuerpo redondo, sin dejar de ser comprendido.

Resulta, pues, de tal procedimiento empleado, un gravísimo error, una mala inteligencia para sus discípulos, la tierra no es un volumen, no tiene curvatura, vivimos todos en un plano.

Si de la Geografía pasamos a la Historia, encontraremos no sólo equívocos y desaciertos, si que también muchas ridiculeces. Propónese disertar el pedagogo ilustre sobre las dinastías, presenta su encerrado para ofrecerles; ¡oh admirable invención! la genealogía de los reyes, y pásame los grandes y los pequeños políticos, no se vale siquiera de muñecos ó figuritas de madera ó de pasta como mase Pedro al presentar su retablo a don Quijote no quiere grabados ni necesita láminas; para qué las corazas y cascos guerreros, armas ropilla ni gorgueras, a usanza de la época? Los presenta al desnudo, los figura por una línea recta, así ninguno hay gordo, ni flaco, ni cargado de espaldas, no hay diferencias de política, ni de administración ni gobierno; para qué zarandajas? lo único que les distingue es la longitud de la línea porque se representan, que siempre va acortando a medida que la dinastía avauza.

De modo que para los niños, las dinastías cada vez van á menos, el último es el más pequeño, el más raquítico, el más pobre. ¿Se quieren otros disparates? ¿Puedense discurrir y pensar otros?

Por esta teoría, Carlos III vale mucho menos que su hermano Luisito.

En fin, que á juicio de personas sensatas y prudentes, las enseñanzas de las escuelas es otra cosa más formal y discreta, si ha de resultar provechosa, fructífera, verdadera.

Despidome, con la benevolencia de todos, aunque la materia es interminable.

Emilio González Sánchez.
Salamanca—4—11—1904.

Las reformas del Liceo

Las obras que están llevándose á cabo, como ya se ha dicho, en este teatro, tienden al exacto cumplimiento de las disposiciones ordenadas por el señor Gobernador civil é impuestas por el reglamento de espectáculos públicos.

La empresa manifiesta tan buenos deseos, que está dispuesta á cumplir hasta las meras prevenciones que se le han hecho por la superioridad sin carácter de órdenes. Tal sucede con la instalación del telón metálico que se hará á pesar de que son muy pocos los teatros de España en que está establecido y de que su colocación en el Liceo no ha sido más que indicada por la autoridad.

Las demás reformas consisten en dar á las puertas el conveniente montaje para que abran hacia fuera, la colocación de la taquilla en punto

más conveniente y donde no obstruiría ninguna de las entradas y la apertura de varias puertas en los pasillos de las plateas y en el gallinero.

Estas obras, que deben estar concluidas á fines de este mes ó principios del siguiente, hará que antes de las próximas pascuas comience á actuar en este teatro una compañía de zarzuela que los empresarios tienen ya contratada.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 8.—Martes.—San Claudio y San Siforiano, mártires; San Mauro, Obispo, y San Chiro, presbítero.

Día 8.—Catedral.—Desde las siete misas en la capilla de San Antonio.

El Alcalde de Alba

El sábado por la tarde recibimos un telegrama de nuestro activo corresponsal en la inmediata villa, donde se nos comunicaba la muerte de aquel Alcalde, el joven don Ricardo Perlines García.

Era nuestro amigo un joven modesto, licenciado en Ciencias, que se hizo popular en aquella villa por su carácter servicial y sus excelentes prendas personales.

Amigo de todos, ha muerto en plena juventud, víctima de una pulmonía.

Pertenecía á una de las familias más distinguidas de la localidad y que tiene en ella el mayor arraigo é influencia.

En su período de mando, cortó muchos abusos. Había tomado con una seriedad, impropia de sus años y ún de lo que parecía su modo de ser, el cargo que desempeñaba. En cumplimiento de los deberes que éste le imponía, había realizado actos que demostraban su fuerza de voluntad y sus rectas intenciones.

No es para olvidado el que llevó á cabo, en unión con otros paisanos suyos, prestándose á conducir en hombros al cementerio, el cadáver de una variolosa. Aquel hermoso rasgo de valor le conquistó muy grandes simpatías, que ahora, seguramente, han de hacerse públicas con motivo de su fallecimiento.

El entierro del joven Alcalde señor Perlines verificado ayer tarde, fué una hermosa manifestación de duelo, pudiendo decirse que concurrió el pueblo entero.

Las cintas del féretro eran llevadas por los concejales del Ayuntamiento de la vecina villa.

En la presidencia del duelo, figuraban los dos tenientes de Alcalde, señores Hernández y García.

¡Descanse en paz nuestro malogrado amigo y reciba su distinguida familia, y en particular su señor padre, nuestro pésame más sentido!

En honor de Sánchez Herrero

El ejemplo dado anteaer por la Academia Médico-Farmacéutica, con la velada que consagró á honrar la memoria del ilustre médico, doctor Sánchez Herrero, quien á sus méritos científicos unía para nosotros los de un acendrado amor á la tierra salmantina, de la que era hijo muy esclarecido, es digno de la mayor alabanza y puede contribuir muy eficazmente á la vida de la naciente sociedad y al aumento de sus prestigios.

El acto, por otra parte, resultó brillante, y fuera del objeto á que estaba consagrado, honra mucho á los doctores á quien se había encomendado la misión de poner de relieve los méritos del distinguido doctor salmantino.

En el estrado figuraba la plana mayor de nuestro proto-medicato, con muy raras excepciones, y no pocos catedráticos de las diversas Facultades universitarias; y entre ellos y en sitio preferente fueron colocados, el mérito titular de Torresmenudas, señor Romero, el farmacéutico, el pa-

droco y el secretario del Ayuntamiento de dicho pueblo, de donde procedía, como se sabe, el señor Sánchez Herrero, y algunos de sus parientes.

En el salón del Paraninfo había una regular concurrencia y no escasa representación del bello sexo.

La velada comenzó con un discurso del decano de la Facultad de Medicina, doctor Segovia, que era una biografía hecha á grandes rasgos del doctor Herrero, avalorada con muy atinadas consideraciones sobre los más salientes rasgos de su carácter, su labor científica y las tendencias médicas que representaba, y amenizada con el relato de muy curiosas anécdotas, reveladoras de las singulares cualidades del biografiado.

El trabajo del doctor Segovia es notable por más de un concepto, y así debió estimarlo el público, que aplaudió con verdadero calor la lectura de aquella amena biografía.

El doctor Nuñez (don Arturo) leyó después un largo estudio sobre la obra de Sánchez Herrero «El Hipnotismo y la Sugestión», en que con ese estilo especial, mezcla de ciencia y de Literatura, que el ilustrado catedrático de Medicina suele emplear en todos sus trabajos, se hace el análisis de la discutida obra, que tan vivas polémicas produjo en su tiempo, y se aquilatan sus méritos, indicando y justificando algunas de las exageraciones que contiene.

Al terminar su discurso, el doctor Nuñez recibió una atronadora salva de aplausos, en demostración del agrado con que fué oída la lectura de su discurso.

El doctor Pinilla hizo luego el examen de la magistral obra de *Medicina interna* del salmantino doctor, señalando lo vasto de su plan, la orientación del espíritu que la informa, su traza general y el vigor del estilo con que está escrita.

De la forma y modo en que está hecho el trabajo del doctor Pinilla, no diremos nosotros ni una sola palabra, porque especiales consideraciones nos lo vedan, aunque el público lo dijo con sus aplausos.

El doctor Nuñez Sampelayo, que presidia, leyó después una carta del doctor Bajarano, quien en términos sentidos lamenta la prematura muerte del que fué su condiscipulo y amigo; hace un entusiasta elogio de sus brillantes facultades y se adhiere muy cordialmente al acto que la Academia realizaba en aquellos momentos, y el respetable presidente de la Sociedad puso fin á la velada, pronunciando un breve y sencillo discurso en que dando rienda suelta á sus sentimientos de afecto y admiración por el que fué su discípulo, hizo su más cumplido elogio como hombre estudioso y como hijo entusiasta de esta tierra y de la Escuela salmantina.

El venerable presidente de la Academia fué muy aplaudido, y con sus sentidas palabras se dió por terminado el acto.

En el Círculo de Obreros

Ante una gran concurrencia de socios protectores, de obreros y estudiantes dió anoche en aquel círculo su tercera conferencia de Física el profesor de esta asignatura en el Instituto, don Mariano Reymundo.

La conferencia versó sobre este interesante tema: «Últimas aplicaciones de la electricidad», y el señor Reymundo hizo un completo estudio del fenómeno y á grandes rasgos la historia de los más notables descubrimientos sobre la materia y sus más curiosas aplicaciones; todo ello acompañado de curiosos experimentos y mostrando multitud de aparatos y máquinas eléctricas.

Como la materia es larga, el ilustrado catedrático dará el jueves una

nueva conferencia para terminar su explicación.

Creemos innecesario decir que el señor Reymundo que es uno de los pocos conferenciantes que saben serlo, fué escuchado con gran atención y aplaudido al terminar su conferencia.

Agricultura y mercados

Cantalapiedra

Mercado del 6 de Noviembre de 1904.

Trigo á 48 y 1/2 las 94 libras.
Centeno á 39 las 90 id.

Cebada á 35 las 70 id.

Algarrobas á 44 fanega natural.

Entradas.—Trigo 600 fanegas.—Centeno 50 id.—Cebada 100.—Algarrobas 200 id.

Tendencia sostenida.

AL VUELO

Acaba de publicarse un folletito en que se hace la historia y la reseña de la peregrinación verificada en el mes de Septiembre á la Virgen de la Peña del Castillo y en la que tomaron parte varios pueblos del arciprestazgo de Ledesma.

Hasta aquí la cosa nada tiene de particular; es un folletito más de un género indefinido.

Pero lo curioso consiste en que el folleto está hecho con el exclusivo objeto de poner en berlina y zurrar la sotana al clero de la villa de Ledesma.

¿Y quién dirán ustedes que es el autor del folletico? ¿Algún masón?

Pues nada de eso; el folleto, según se asegura, está escrito por un Padre Jesuita muy conocido en Salamanca, y que modestamente oculta su nombre bajo un pseudónimo.

¡Ah, esos loyolas!

La *Semana Católica* nos «brinda» en su último número toda la «carta á Nicanor.»

¡Tanto honor!

Se conoce que EL CASTELLANO ha venido á ser para *La Semana* una especie de pesadilla.

Lo cual que no nos pesa á nosotros. Adelante.

Declara el colega que entre sus amigos «no hay quien proponga dejar sin trabajo á los que se casan civilmente.»

No, no necesitamos, por lo de ahora, más datos. Nos basta con ese ¡oh, amiga complaciente! y de él tomamos nota para no olvidarlo.

Porque bueno es saber que los que abrigan aquellos «cristianos propósitos», que los hay, no lo dude el colega, no son amigos ni amigas de *La Semana*... ó viceversa.

En cuanto á que EL CASTELLANO sea el periódico más barato de la provincia, cosa que tanto repite *La Semana*, bueno será que sepa que es al mismo tiempo el más caro, y que no lo es solamente por aquella razón sino quizás por otras.

Porque no tarifamos ciertos servicios, por ejemplo.

Ciencieros Espino

Firmes en sus propósitos algunos amigos y admiradores del distinguido maestro, de llevar á la práctica la idea que acarian hace tanto tiempo, probablemente muy pronto podrán tener lugar en el Teatro del Liceo dos conciertos que seguramente habrán de ser muy notables, tanto por lo selecto de las obras que se ejecutarán como por la reputación de los artistas que han de formar el *septeto*.

Como prueba de lo que decimos, bastará consignar que en esos dos conciertos oiremos y aplaudiremos obras de Massenet, de Wagner, de Bizet, de Saint-Saens, de nuestro paisano Bretón, del mismo maestro Espino y de otros no menos famosos é inspirados.

Al propósito indicado se abre un abono condicional para esos dos con-

ciertos, y las inscripciones pueden hacerse en los establecimientos de la Señora Viuda de Calón y Sr Asiaín, Plaza Mayor y en la librería del señor Nuñez, á los siguientes

— PRECIOS —

Palcos con cinco entradas por abono á los dos conciertos, 20 pesetas; á diario, 15 id.

Plateas con cinco id. id. 25 idem; á diario 17'50 id.

Butacas de patio con entrada id., 4 id.; á diario 3 id.

Delanteras de palco con id. idem, 3'50 id.; á diario 2 id.

Butacas de palco con id. id., 2'50 id.; á diario, 1'50 id.

Delantera de 2.º piso con id. idem 1'50 id.; á diario 1 id.

Entrada general para cada concierto 50 céntimos.

El impuesto del timbre á cargo del público.

Como se ha indicado, la celebración de esos dos conciertos dependerá de la importancia del abono que provisionalmente se abre; pero es de creer que el público salmantino responderá al llamamiento que se le hace, cediendo al atractivo de una fiesta de ese género y al nombre del maestro Espino y de los artistas que bajo su dirección han de ejecutar tan selectas obras musicales.

ESPECTÁCULOS

Salón-Teatro Variedades

Ayer se representaron en este salón las funciones anunciadas por tarde y noche, con muy buenas entradas en todas las secciones, y con un lleno completo en la de última hora, para contentamiento de la empresa.

También vimos entre el público algunas señoras, y en verdad que no nos explicáramos su retraimiento.

Los artistas como siempre, hicieron todo cuanto pudieron por complacer al público.

Terminadas las secciones se pidió baile y el señor Nicuesa deferente con los peticionarios, mandó alzar el telón y apareció la señorita Nicuesa envolviendo su lindo talle en un elegante mantón de Manila, y se bailó dos peteneras con muchísima gracia y con muchísima sal.

Funciones por secciones por esta noche, «Ya somos tres», «I comica tronatti», y «La calandria».

LOCALES

Al señor Conde de Malladas le han practicado, en París, la operación de batiirle unas cataratas, encontrándose en estado satisfactorio.

Por la Guardia civil del pueblo de San Esteban ha sido detenido el paisano Hipólito Martín Rodríguez, de 61 años de edad, casado y jornalero de oficio, natural y vecino de Boada, por resultar ser el autor del hurto de bellotas verificado en la dehesa de Villoria de Buena madre, propiedad de don Victoriano Angoso, cuyo sujeto fué puesto á disposición de aquel juzgado municipal.

AVISO A LAS SEÑORAS

Sombreros de señora y niñas modelos recientemente recibidos de París y Madrid precios sin competencia.

Se copian los modelos exactos y se arreglan los usados dejándolos para vestir.

Venta de cascos y adornos á precios de fábrica.

AL MODELO PARIS
Plaza Mayor 25

Con destino á las obras de la capilla del Santísimo Cristo de los Milagros han entregado 10 y 5 pesetas respectivamente, los señores don Pedro Charro y don Andrés Charro y una peseta don Lázaro García.

El sábado pasó á mejor vida la señora doña Enriqueta Alvarez y Alvarez, viuda de Dios.

Reciban sus afligidas hijas y demás familia de la finada, nuestro más entido pésame.

Para ir cómodo sin tener averías y evitarse accidentes desagradables, usar siempre bicicletas de primer orden.

Véase el anuncio de Lázaro Bartolomé inserto en 4.ª plana.

La nueva Junta Directiva de la Congregación de Nuestra Señora de la Soledad, ha quedado constituida en la siguiente forma.

Presidente, el señor Cura párroco; Secretario, Antonio Iglesias; Vice-secretario,

rio, Manuel Usallán, Mayordomos, Ensebio Téllez, Eleuterio Trujillano y Baldo-

Ha tomado posesión en la Administración de Hacienda como oficial Vista de Aduanas el Inspector de alcoholes, don Juan Ramíes.

Por este Gobierno civil se ha remitido al Inspector de Sanidad del interior el estado de mortalidad, ocurrido en esta población durante el mes anterior.

En el pueblo de Saldeana y en la casa que habita el vecino Manuel Hernández Vicente, fué sorprendido por la esposa de éste, un sujeto que se hallaba llenando un costal de trigo en la panera de la citada casa, dejándolo abandonado con el contenido en el momento de advertir la presencia de referida mujer.

Esta pudo apreciar un boquete de grandes dimensiones verificado en el techo por el cual había penetrado el ratón, habiendo tenido que escalar antes una pared de cuatro metros de altura. La guardia civil ha detenido al vecino de dicho pueblo Nicolás Hernández Vicente, casado, de 51 años, como presunto autor del hecho.

Para el pueblo de Carrascal del Obispo ha sido nombrado Ecónomo el presbítero D. Telesforo García para Machacón don Domingo Hernández y Coadjutor de Ledesma don Angel Moro Franco.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de población en esta capital, durante el pasado mes de Octubre, fué el siguiente:

Nacimientos 88, de ellos 17 ilegítimos. Natalidad por 1000 habitantes 8.19 Defunciones 98, clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea 1, viruela 8, sarampión 1, escarlatina 1, difteria y crup 2, gripe 1, tuberculosis 12, enfermedad del sistema nervioso 11, idem del aparato circulatorio y respiratorio 22, idem digestivo 11, septicemia puerperal y otros accidentes puerperales 2, vicios de conformación 2, senectud 4, suicidios 1, muertes violentas 1, otras enfermedades 14; resultando una mortalidad de 3.58 por 1000 habitantes.

Esta mañana ha regresado de Madrid el Alcalde de esta ciudad, don Antonio Díez.

En la tarde del sábado falleció en esta ciudad a consecuencia de la crónica enfermedad de que venía aquejado, el conocido Agente de Negocios, don Arturo Castaño.

Hacemos presente a la familia del finado, nuestro sincero pésame.

Movimiento demográfico

Durante las últimas 48 horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones.

Nacimientos.—Antonio Domingo Carlos Magín, Ana Collantes Esteban, Au-

ra Marcos Garduño, Felisa Pedráz Prieto y Jaime Muñoz Rodríguez.

Defunciones.—Ramonna Seijo Moreno, Enriqueta Álvarez y Alvarez, Micaela Iglesias, Valentín Martín, Angel Gomez Alvarez, Toribia Rodriguez Conde y Arturo Castaño Pérez.

De la Diputación provincial y entre los efectos destinados a la subasta que se está verificando, desapareció el sábado un catre, sin que hasta la fecha se ha conocido el sustractor ni la forma en que pudo verificarse el hurto.

La visita a la Catedral Vieja, organizada por la sociedad de excursionistas de esta ciudad, continuará el domingo próximo, 14 de los corrientes.

Victima de penosa enfermedad ha fallecido en Trujillo el aventajado alumno de Calatrava doctor don Angel Vázquez Fraguas.

El día 8 de Diciembre, festividad de la Inmaculada, se inaugurará en el pueblo de Terradillos de Alba un bonito y elegante estandarte, costeado por suscripción popular, encabezada por el celoso Parroco don Pedro Caballo.

En la casa de salud de Ciempozuelos (Madrid), ha fallecido la señorita doña Elvira Bartolomé Sala víctima de una aguda bronco-pneumonia.

La malograda joven era hija del que fué en vida nuestro queridísimo amigo don Manuel Bartolomé Iglesias reputado médico de Ledesma, cuyo fallecimiento ocurrió no hace todavía un mes.

Hacemos pública la expresión de nuestro sentimiento a la numerosa familia de la finada que en tampoco tiempo ha experimentado e-tas dos desgracias.

El sábado por la tarde tuvo lugar en el pueblo de Dominos una reverta entre varios individuos de una familia, que ha punto estuvo de acabar en tragedia.

Pedro Alcántara hosiopiano prohibido por Lorenzo Hernández y su mujer Isabel Martín maltrató a éstos de palabra y obra. En la contienda intervino otro hosiopiano llamado Constantino que vivía también con el referido matrimonio y el cual disparó contra Pedro Alcántara un tiro de pistola que afortunadamente no hizo blanco.

Una pareja de la guardia civil condujo a la cárcel de esta ciudad a los contentientes y a la Casa de Socorro para ser curados al Constantino y a la Isabel que resultaron con unas leves heridas.

CONFECIONES

Para señoras y niñas hechura de sastrerías preciosas Modelos de París, variedad de formas.

Precios sin competencia por venderlas por cuenta del Fabricante.

Se toman encargos por los figurines de París, tanto en paños como en pieles de todas clases.

Al Modelo de París

Plaza Mayor 25.

Con un gran éxito se inauguró ayer tarde en el salón Recreo, la temporada de bailes dominicales que han de conti-

nuar celebrándose en aquella sociedad.

La concurrencia fué tan numerosa que hubo que cerrar la taquilla por la imposibilidad de despachar más billetes. Hubo la «mar» de muchachas guapas y de jóvenes dexas y correctos.

Las parejas se divertieron mucho y la empresa hizo su agosto.

Para el día 21 están citados los opositores a la cátedra de Medicina legal vacante en esta Facultad.

Entre ellos figuran los salmantinos Señores Barahona, García Alonso y la Rosa.

Ha fallecido en esta ciudad doña Enriqueta Alvarez y Alvarez, viuda de Dios, y madre de la distinguida señora doña Dolores de Dios, viuda de Barand.

Enviamos nuestro sentido pésame a la familia de la finada y en particular a su afijida hija.

Por telégrafo

Servicio especial de EL CASTELLANO Madrid, 7, Varias horas.

Nuevo prelado

En la Gaceta, se publica un Real decreto nombrando obispo de la diócesis de Oviedo a don Francisco Baztan.

Dicho obispado hallase vacante por fallecimiento del padre Martinez Vigil.

El nuevo obispo de Oviedo venía desempeñando el cargo de arcediano en la Catedral de Ciudad Real.

Consejo de ministros

El celebrado ayer duró dos horas y media.

Aprobóse el proyecto de los suplicatorios que se ha de presentar a las Cortes, hoy lunes.

Se ha recomendado a los diputados ministeriales la puntual asistencia al Congreso, pues se sabe que Soriano se propone pedir que se cuente el número de asistentes.

La herida de Mr. André

Dican de París que el ministro de la Guerra ha mejorado de las heridas que le causó el diputado Syveton. El herido es visitadísimo. Su hijo ha desistido de enviar los padrinos al agresor de su padre.

A su vez éste es felicadísimo por los nacionalistas. En tal sentido ha recibido un telegrama de Mr. Derouledé y miles de tarjetas.

Otra princesa muerta

Ayer falleció en Seul la princesa heredera del trono.

Ver visiones

El Zar ha recibido en Audiencia al capitán Clado que mandaba un barco de los que recalaron en Vigo.

Este capitán ha dicho que vieron cerca de Vigo dos torpederos japoneses contra los que no pudieron disparar.

Serpientes eruditas

Comunican de Lisboa que entre los libros que componen la Biblioteca de la Alta Cámara de aquél reino, ha sido hallado un nido de serpientes, cuyo hecho ha producido allí horrible pánico.

De la guerra

Son contradictorias las últimas noticias que se reciben de Puerto Arturo y todas parecen que tienden a atenuar la gravedad de la situación de la plaza.

Desmientese que el general Stoessel haya sido herido.

Dícese también que un navío inglés cargado de madera, ha logrado entrar en el puerto, y que los japoneses han logrado echar a pique un barco ruso que intentaba forzar el bloqueo.

La escuadra del Báltico

Telegrafian de Tánger que la escuadra rusa salió de aquel puerto con rumbo hacia el canal de Suez.

Mensaje de los alcohólicos

Una comisión de la asamblea de fabricantes de alcohol ha entregado a Maura las conclusiones acordadas en la Asamblea. El Presidente del Consejo les contestó que las estudiaría con sus ministros.

Los comisionados salieron esperanzados.

Elecciones en Italia

En las elecciones generales verificadas en Italia, ha obtenido el gobierno un soberbio triunfo, lo que contribuirá a consolidar la actual situación política en aquél país.

Miedo a la dinamita

En el urinario de una de las principales calles de Zaragoza se encontró un envoltorio que figuraba ser una bomba de dinamita, produciendo en todos cuantos le presenciaron el susto consiguiente.

Resultó ser una pila eléctrica que alguien había dejado allí olvidada ó abandonada.

GARCIA-PLAZA. Est. tip. de Almaraz y Comp.*

Colegio del Ave-Maria

Centro de educación para niños dirigido por D. Filemón Blázquez Castro MAESTRO SUPERIOR CALLE DE ZAMORA, NUM. 24 (San Eloy)

En este Centro que está montado con todos los adelantos que la moderna Pedagogía reclama, encontrarán los padres todo cuanto es necesario para que sus hijos puedan recibir una buena y completa educación.

La escuela comprenderá tres grados: PARVULOS, ELEMENTALES Y SUPERIORES. La enseñanza de los primeros está a cargo de don Eduardo Hernández Beas, reputado profesor que ha practicado con inmejorable éxito procedimientos especiales para esta clase de niños, en las capitales de Granada, Burgos y Valladolid.

Han quedado instaladas las clases y el gimnasio, con material inmejorable. La de parvulos tiene un mobiliario especial moderno.

Los que deseen visitar este Establecimiento, pueden hacerlo desde esta fecha hasta el 10 de Octubre.

Para más detalles pidánselos reglamentos al Director.

Bodegas de V. VILLAR

Vinos tintos elaborados en ellas

Cosecha de 1900, 75 céntimos sin casco; botella bordelesa.

Idem de 1901, 50 id. id.

Idem de 1903, 30 id. id.

Vinos de Jerez, lejísimos, recibidos en cajas de una docena de botellas de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZALEZ.

—VINOS SECOS—

Jerez añejo, botella, 3 pesetas. Solera fina, idem, 3,50 idem. Solera olorosa, idem, 4 idem. Palma, idem, 5 idem. Palo cortado, idem, 5 idem.

—VINOS DULCES—

Pedro Ximenez (añejo) botella, 3,75 pesetas. Pedro Ximenez (superior) id. 6,25 id. Moscatel (añejo) id. 3,25 id. Moscatel (superior) id. 5,75 id.

Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento.

Liceo Escolar

Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza DIRECTOR

D. PEDRO GONZALEZ GARCIA

Dr. en Filosofía y Letras y Abogado Plaza de los Bandos, 5—SALAMANCA.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos

Salón de estudios vigilado por el Director y Profesores

— Pídanse noticias y Reglamentos —

PILDORAS DE ANAYA

Curan radicalmente la CALENTURA CUOTIDIANA, TERCIANA, CUARTANA, etc.

De venta en todas las farmacias y droguerías de Salamanca.

SE VENDEN una JARDINERA de seis asientos y una STARTANA—Pazuela de San Julian, 27, darán razón.

Tartarin en los Alpes por Alfonso Daudet

Quando iba a caza de leones y panteras, me plantaba delante del animal, cara a cara, con una buena escopeta de dos cañones; y ¡pim, pam! una bala en cada ojo.

—¡En cada ojo! exclamó Sonia.

—Jamás he dado el golpe en vano.

Lo afirmaba así y hasta él mismo se lo creía.

La joven le miraba con candorosa admiración, pensando en voz alta.

—En efecto, eso sería lo más seguro.

Hubo un brusco desgarramiento de ramas y malezas, y la espesura se entreabrió tan rápida y felinamente por encima de ellos, que Tartarin, con la cabeza llena de aventuras de caza, hubiera podido creerse apostado en el Zaccar.

Manilof saltó del talud junto al co-

che, sin hacer ruido. En su rostro arañado por las cambreras relucían sus ojos, pequeños y zafios; las barbas y meienas le chorreaban agua caída del ramaje. Jadeante, apoyando en la portezuela las manos cortas, anchas y velludas, interpeló en ruso a Sonia, quien dirigiéndose a Tartarin, le pidió con voz breve:

—Deme usted la cuerda... ¡pronto!...

—¿Mi... cuerda?—tartamudeó el héroe.

—Pronto... a escape... enseguida se le devolverá.

Sin darle más explicaciones, con sus dedos enguantados le ayudó a quitarse de encima la famosa cuerda fabricada en Aviñón.

Manilof cogió el paquete gruñendo de júbilo, y en dos brinco saltó otra vez a la espesura con una elasticidad de gato montés.

—¿Qué sucede? ¿Qué van a hacer?...

Tiene un aire feroz—murmuró Tartarin, sin atreverse a decir todo lo que pensaba.

—¡Feroz, Manilof! ¡Ah, como se ve que no le conocía! No había persona mejor, más dulce ni compasiva; y como rasgo característico de aquella naturaleza excepcional, Sonia, con claros y azules ojos, refirió que acabando de ejecutar su amigo un peligroso mandato del Comité revolucionario y habiendo saltado al trineo que le esperaba para huir, amenazó al cochero con apearse, costase lo que costase, si seguía maltratando

y fatigando al caballo, que con la velocidad de su galope le salvaba.

Tartarin encontró ese rasgo digno de la antigüedad. Después, habiendo reflexionado en todas las vidas humanas sacrificadas por ese mismo Manilof, tan inconsciente como un temblor de tierra ó un volcán echando lava, pero que no quería que ante él se hiciese daño a una bestia, interrogó a la joven con aire ingenuo:

—¿Murió mucha gente en la explosión del palacio de invierno?

Y se salvó el único que debía morir.

—Y quedóse en silencio, como enfadada, tan bonita, con la cabeza baja, y sus grandes pestañas de oro dándole en las mejillas de un color de rosa pálido.

Tartarin se tuvo rabia a si propio por haberla causado pena, dominado por el hechizo de juventud y frescura difundido en torno de la extraña joven.

—¿De modo, caballero, que le parece a usted injusta é inhumana la guerra que hacemos?—le dijo muy de cerquita, acariciándole con el aliento y la mirada, mientras el héroe sentíase desfallecer.—¿No cree usted que todas las armas son buenas para liberar a un pueblo que agoniza, que se asfixia?...

—¿Sin duda, sin duda!...

Más apremiante a medida que Tartarin desmayaba, prosiguió así la joven:

Hace poco, hablaba usted de un vacía que llenar. ¿No le parece a usted que sería más noble, más inte-

resante jugarse la vida por una gran causa, que exponerla matando leones, ó escolando ventisqueros?

—El hecho es...—dijo Tartarin, ébrio, perdido el seso, angustiado por el deseo frenético é irresistible de coger y besar aquella manita ardiente y persuasiva que le ponía ella encima del brazo, como allá arriba, durante la noche pasada en el Rigi-Klum, cuando le calzó el zapato. Por fin, no pudiendo contenerse más, y cogiendo entre las suyas aquella manita enguantada, con voz paternal y familiar, cariñosa y recia, exclamó:

—Oiga usted, Sonia... Sonia, escúcheme...

Una brusca parada del coche le interrumpió. Llegaban a lo alto del Brunig; viajeros y conductores alcanzaban sus carruajes para recobrar el tiempo perdido y llegar en un galope a la próxima aldea, donde tenían que almorzar y mudar de tiros.

Los tres rusos ocuparon de nuevo sus asientos, pero el del italiano permaneció vacío.

—Ese señor ha subido en uno de los primeros coches—dijo Boris al cochero, que le preguntaba por él; y dirigiéndose a Tartarin, que sentía visible inquietud, añadió:—Será preciso reclamarle la cuerda de V.; se ha empeñado en quedarse con ella.

Al oír esto, hubo nuevas carcajadas en el coche; y nuevas y más atroces perplejidades para el honrado Tartarin, quien no sabía qué pensar, qué creer en vista del buen humor y

la expresión ingenua de los presuntos asesinos.

A la vez que Sonia envolvía en mantas y en plaid a su enfermo, porque el aire de las alturas aumentaba su frescura con la velocidad del carruaje, refería en ruso su conversación con Tartarin, haciendo con gentil entonación ¡pim, pam!, repetidos por sus compañeros, unos admirando al héroe, y Manilof meneando incrédulo la cabeza.

¡El relevo de tiro!

Hállase la casa de postas en la plaza de un gran villorrio: una posada antigua, con balcón de madera carcomida y rótulo colgante de una barra de hierro.

Detiénese allí la fila de carruajes y mientras mudan el ganado, los hambrientos viajeros invaden precipitadamente en el primer piso, un salón pintado de verde y que huele a moño donde está puesta la mesa redonda para veinte cubiertos a lo sumo.

Son sesenta los comensales; y durante cinco minutos óyese un barullo espantoso, gritos y altercados vehementes entre arroceros y cirueleros en torno de las compoteras, con gran azoramiento del fondista, que pierde la cabeza, como si no pasase la posta todos los días a la misma hora, y que mete prisa a las camareras, atacadas también de atontamiento crónico; excelente pretexto para no servir más que la mitad de los platos de la lista y devolver unos cambios a capricho, en que la moneda divisionaria suiza de níquel hace de moneda de 50 céntimos en plata.

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12. SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 150 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún

EL DIA

Seguros

Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6--SALAMANCA.

Banco Vitalicio de España

Sociedad anónima de seguros sobre la vida a prima fija

Capital social. Ptas. 15.000.000
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1093. 17.638.509,68
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación—
la Compañía hasta 30 Abril, 1904. 441.176,152, de
Pagado a los asegurados hasta igual fecha 29.259.839,48
Esta sociedad se dedica a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado ó a un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA

Delegado en Salamanca: Don Manuel Peralta
San Pablo, 66

COMPRAD QUE OS CONVIENE

Equipos de novias, en.....
Camisetas de todas clases, en.....
Camisetas y pantalones, en.....
Corbatas y corsés, en.....
Medias y calcetines, en.....
Perfumería y abanicos, en.....
Capas, faldones y gorros en.....
Pecheras, cuellos y puños, en.....
Géneros de invierno, en.....
Géneros de verano, en.....

La Favorita

Grandes surtidos

NOVEDAD

Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5
Frente al Cafe Suizo



FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificiales, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



Los adelantos de la CIENCIA

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubrir los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarrros bronquitis, grippe, asma (sufocación), espec oración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por desdicho no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias a los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confitos Casile, que asociados a las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Inventor de los renombrados medicamentos

CASILLE
Diputación núm. 349

BARCELONA. Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como sonatonía de(bilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarrros, úlceras, hi pelcloridia y toda clase de digestas, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confitos Casile, 5 pesetas. Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Sagunto Primo, Plaza de la



Cartilla Agrícola de «El Castellano».

Precio: 25 céntimos de peseta.

Para pedidos a la Administración de este diario



EL DERROCHE EN VINOS

Los mejores y más baratos

son los de LORENZO, Puerta de Zamora, 4

Cántaro de vino tinto de mesa, desde 4,50 pesetas

POR BOTELLAS: Botella bordelesa, a 30 y 50 CÉNTIMOS

Quartillo, 15 céntimos

Se sirve a DOMICILIO con s lo avisar en el establecimiento—Puerta de Zamora, 4

ELIX CARBAJOSA RICO

Sucesor del Arnués—Dr. Riesco, 33—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad | Se venden bocoyes desde 35 pesetas



Desde 5 pesetas
Relojes de bolsillo.
Fábrica de relojes.
CARLOS COPPEL.
Madrid, Puercabral, 47
(cotización gratis).

Lázaro Bartolomé

RUA, 13 y 15

BICICLELAS con rueda libre y freno a la yanta de la rueda motriz, de venta y alquiler, de las mejores marcas francesas.

CLEMENT, GLADIATOR É HIRONDIER

Muy en breve se recibirán otras marcas buenas de Bicicletas, bastante mas baratas, con yantas de madera, ni-queladas y esmaltadas, que se dedicarán solamente a la venta a precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas.

También se recibirán en uno de estos días, CUBIERTAS, CÁMARAS DE AIRE, DISOLUCIÓN, ETC., ETC., de la casa DUNLOP, que es la mejor fábrica de esta clase y la más reputada del mundo.

MOTOCIC LETAS nuevas y usadas, de venta, y accesorios de todas clases, que se venderán a precios muy reducidos.

Se dan precios y detalles por correo a todo el que lo solicite y pueden hacerse encargos desde las SEIS de la mañana hasta las DIEZ de la noche

Fijense bien: Rua, 13 y 15

TIENDA DE LOS CUBANOS

Frente a la Relojería de Carranza

LA CATALANA

Compañía española contra Incendios a prima fija
AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores a las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martin

— PASEO DE LA GLORIETA, NUMERO 17 —

Restaurant

—de—

RAMON H. CONTRERAS

Dr. Riesco, 23

Especialidad en vinos y licores, pastas exquisitas, y demás artículos propios de la casa.

Especialidad

ANIS TUTE

Precios sumamente económicos
DR. RIESCO, 23

Platería, Joyería y Relojería

Viuda e Hijos
de Fernando Garcia

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA.

Taller de construcción
Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

NUEVA-RELOJERIA

—DE—

RAMÓN DE P. CARRANZA Y BURGUEÑO

García Barrado (antes Rua) núm. 18

En esta casa encontrará el público relojes de todas clases y precios, de las marcas más acreditadas como son LONGINES, OMEGAS, ETC. Especialidad en relojes de oro para caballero, de los más extra-planos fabricados hasta el día.

Composturas económicas, por delicadas y difíciles que sean; se admiten para relojeros a precios convencionales.

Se colocan Relojes de Torre * García Barrado (antes Rua) 18
Frente al Comercio de los Cubanos



ARTES GRAFICAS

Perfección • RAPIDEZ • Economía

Clichés de FOTOGRAFADO Y DE-ZINCOGRAFIA,

PARA PERIÓDICOS Y REVISTAS ILUSTRADAS

Dibujos a la AGUADA y a PLUMA para clichés,

en ventajosas condiciones de PERFECCIÓN, RAPIDEZ y ECONOMÍA.

Precios de los clichés.—Fotografado de línea, centímetro cuadrado. 0,05 Ptas.

Mínimo 2 »

de mancha (directo) 0,06 »

Mínimo 2,50 »

Siluetado 0,08 »

Mínimo 3 »

SE RESPONDE DE LA CALIDAD DE LOS TRABAJOS

Lo trabajos se entregan dentro del cuarto día de haberse hecho el encargo, y en caso de urgencia, al siguiente día.

Los encargos a S. ALONSO ALAHUJA, Concepción Gerónima, 35, Madrid

